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童凌

办经济案除了要全国各地跑，更需要长

期面对电脑与各种财务数据，久坐、精神长期

高度集中，都对身体影响巨大，有时累到回家

后连动也不想动，话都不想多说一句。随着

年龄增长，很明显感到记忆衰退，精力、体力

甚至脑力都有些跟不上，特别是眼睛老花以

后看资料很辛苦，长时间盯着电脑数据，很快

看什么都是花的，只能站起来望望远处休息

一会儿再继续。

这么多年辛苦，伤身伤神，就未有过一丝

后悔？于建业笑了：“辛苦是真的，但喜欢这

份工作也是真的，我很享受查案的过程，每找

出一个突破口，那种欣喜与成就感是可以抵

消一切疲劳的。”

于建业是个热爱生活的人，下了班就爱

和同事一块打打羽毛球，闲暇在家时喜欢看

书、写字、下围棋，他说自己是个闲不住的“宅

男”，有事做才充实。

谈及被评为杭州市劳动模范，于建业则

谦虚地表示，都是很平常的工作，大家都在做

的，只是自己比较年长一些，积累的工作经验

多些而已。于建业表示：“人啊，有事做才是

有意义的，精力不如从前，便找些力所能及的

事做，要是整天坐在办公室里什么都不干，那

也是很无聊的，特别是我们大队人这么少工

作这么忙，你也看不下去的呀。”

对于工作，于建业是这样说的：“经济案

嫌疑人通常都是高智商，每一个案件都像是

一次头脑风暴，我十分享受抽丝剥茧查找蛛

丝马迹、与嫌疑人斗智斗勇的过程。”

热爱工作，也热爱生活

于建业，男，55 岁，中共党员，1988 年 8

月毕业于杭州警校，2005 年 10 月至今在建

德市公安局从事经济犯罪侦查工作，曾 2 次

荣立三等功，曾获杭州市优秀人民警察、建德

市市直机关优秀共产党员荣誉称号，多次被

评为优秀公务员。

经侦民警于建业：
兢兢业业的工匠精神践行者

走进于建业的办公室，入眼处堆满了一

摞摞的案卷资料，桌上、地上、墙角边，足足有

小半个房间那么多。他告诉笔者，办公室里

这一堆，都是骗取出口退税的案子，这类案件

的难度、复杂程度都特别大，这么多案卷，只

是一个案子的资料。

于建业在建德经侦大队一干就是十多

年，主要负责涉税犯罪案件侦查。他表示此

类案件没有经过长时间的学习累积根本办不

了，必须要找老师学习专业的经济类知识，更

要有师傅带一段时间才能独立办案，不然发

票怎么开具、税率多少什么的，完全是一头雾

水。据悉他们现在的专业程度有时连犯罪嫌

疑人都不得不佩服，最后不但主动交代问题，

还愿意提供其他更多的线索。

于建业表示办经济类案件，要学的东西

很多，而且要不断地学习才能跟得上时代的

脚步：“层出不穷的新知识、互联网的快速发

展，都逼得你不得不去学习，不然你就办不了

案。”

于建业告诉笔者，办经济案必须做到三

点：首先要耐得住寂寞，每天对着枯燥的数

据必须静得下心，只要有一丝浮躁很有可能

就会错过线索；二是要极度细致，查经济类

案件必须心细如发，千余页数十万笔密密麻

麻的往来明细款项，一遍、两遍、三遍核对，

任何一个数字都不能掉以轻心，极其考验民

警的耐心、细心和专业程度。一旦出现差

错，所有都要重头来过；再有就是团队协作，

如此繁琐的案件不可能一人完成，大家一起

每人负责一个环节，自己负责的环节必须完

全正确，才不会给其他环节的同事造成麻

烦。

锐意进取，更新知识储备

经济类案件到底有多复杂？于建业给笔

者举了个例子，一个于 2013 年 5 月 20 日立

案侦查，时至今日都未完全结案的骗税案。

因涉案金额巨大，于建业他们把企业的

账本带回来，组织人员进行分析，因涉及到

太多方面的东西，比如报关行、船运公司、

真实货主、海关、地下钱庄等等，只能先从

已查出的冰山一角开始，把案子脱开来，先

查虚开专用发票，待嫌疑人抓获后，再慢慢

疏理整个脉络，顺藤摸瓜，牵出一大串嫌疑

人，涉及到江西、河南、广东等各个地区的

共十几人之多。

他说：“我们与嫌疑人就像医生与病人，

也讲究一个望闻问切，什么样的性格，应该从

哪个方向去打开缺口，都靠观察。嫌疑人心

理都很敏感，你说的话能得到他认可，引起他

共鸣，他们觉得你是公正的，才会愿意开口。”

此案骗税成功的金额高达4700多万元，

而 4700 多万元的税需要开设 4 个多亿的发

票！这表示有 4 个亿的钱用来走账，经侦民

警们共查获 300 多个账号，个人的、公司的，

全国各地都有，涉及到外汇、地下钱庄等约

100 家企业，43 本、204 卷资料。据悉，这个

案子当时抽调了很多人来帮忙，历时八个多

月才算告破，光这个案件便用了 15 箱打印

纸，用坏1台复印机！

在警力少、任务重的情况下，为多破案、

早破案，加快办案速度，尽一切可能避免和挽

回受害群众经济损失，经侦大队全体民警加

班加点成为常态化。

“当时没日没夜查这个案件，压力大，心

事重，查了八个月，牙痛了六个月。不止精

神压力，体力消耗也极大。记得 2016 年杭

州峰会之前我们办了一个案，一跑就是十多

天。”于建业说当时他们从建德出发，江西、

湖南、重庆、陕西等地七八个城市连轴转，

每天起码跑 500 公里路，白天办案，连夜赶

到下一个城市，睡几个小时，天亮了又继续

工作。

大海捞针，让数据“说话”


